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关注240国道扬尘污染问题

一抓就灵 能不能长抓长灵

□文/图 本报记者 王 辉 李林润

“针对舞阳县境内240国道北舞渡至
舞钢交界段改建过程中扬尘污染防治不
力的问题，市环保攻坚办和市纪委曾约
谈你们，听说你们1个小时后就出现在
施工工地，实地抓整改，地面扬尘已较
好控制，可以说，扬尘治理工作，一抓
就灵，但是能不能持之以恒抓好施工扬
尘治理呢？”6月2日上午，在“清风问
廉 行风问责”活动现场，当主持人抛
出这一问题时，现场嘉宾深受触动。

因扬尘污染 俩负责人诚恳致歉

今年 5 月，市 《清风问廉 行风问
责》栏目组人员暗访时，发现舞阳县境
内正在修建的 240 国道保台线北舞渡至
舞钢交界段在施工过程中，孟寨镇及马
村乡段施工期间没有完全落实防尘措
施。公路上新挖开的土方虽有围挡，但
是大量黄土裸露且无任何防尘抑尘措
施，现场多辆挖掘机械在施工时，喷淋
等降尘设施不够，扬尘污染一度比较严
重。

针对这些问题，市公路局工程科
科长肖晓民说，市公路局作为工程项
目的建设单位，在前期的工作中，多
次召开工地扬尘污染防治专题会议，
尽管采取了多项措施，但由于思想上
对持续打好打赢大气污染防治攻坚战
缺乏深刻的认识，对工地扬尘污染防
治工作监管不到位，没有执行好工程
施工扬尘防治标准，造成了这次扬尘
污染事件的发生。

肖晓民说，由于该项目孟寨、马村
段土方工程量大，为了能够赶到6月雨
季来临之前完成土方施工，不给“三
夏”农忙造成影响，所以才急于开工建
设，在抢抓进度的同时忽视了扬尘污染
防治，这是我们工作的失误、责任的缺
失。“由于我们的失责给群众的生活带
来了危害，我再次表示深深的自责和歉
意。”肖晓民说。

随后在回答问题时，市公路工程建
设总公司经理游强也说道：“给周边沿
线群众造成的影响做真诚的道歉，也向
市、县环保部门真诚道歉。”

上午被约谈 中午就整改

据了解，针对舞阳县境内 240 国道
北舞渡至舞钢交界段改建过程中扬尘污
染防治不力的问题，5月23日，市环保
攻坚办和市纪委约谈市公路局有关人
员。会后市公路局有关领导就出现在施
工工地，实地抓整改。目前，裸露黄土

已覆盖，洒水加大，地面扬尘已较好控
制。这般整改速度，现场主持人也忍不
住感慨道：“扬尘治理工作，真是一抓
就灵啊！”

肖晓民说，针对这些问题，他们立
行立改、即知即改，要求施工单位在重
点路段增加喷淋设施，全线增加 10 台
PM2.5在线监控设施。组织人员加强巡
查，及时发现问题并解决。对扬尘污染
防治工作做得好的，给予重奖；对违反
规定造成扬尘污染的，给予重罚，并对
单位主要负责人进行严厉追责。

137万元的施工环保费咋用的？

据悉，240 国道保台线北舞渡至舞
钢交界段改建工程全长27.453公里，途
经舞阳县北舞渡镇、马村乡、孟寨镇等
十几个乡镇和村庄。该工程点多线长，
工程建设中的环境保护和扬尘治理非常
重要，在投标清单中列支了施工环保费
137 万元，用于工程建设中的环境保护
和扬尘治理。那么，这笔专款用到刀刃
上了吗？

游强说，137万元的施工环保费使用
情况是这样的：添置洒水车17辆，防尘雾
炮机13台，车辆清洗设备5套，架设围挡
13公里，铺设防尘网18万平方米，安装过
街路段防尘水雾喷淋4700米，安装PM2.5
检测设备10套，安排专职围挡防护、清扫
人员46名。

截至目前，累计投入环保经费已超出
投标清单中施工环保费用。“我们会继续
加大投入，增加环保措施。”游强说。

以严肃问责推动环保攻坚

在谈到这起扬尘污染问题时，市环
境监察支队支队长白鸿喜说，扬尘污染
控制一直是我市大气污染防治的重中之
重，也是我市可吸入颗粒物 PM10 一直
居高不下的重要因素。为打赢大气污染
防治攻坚战，今年市委市政府对环保攻
坚督察机构进行优化重组，成立一个综
合组、三个督察组、一个执法组、一个
问责组，今年以来10名干部因履行环保
职责不力被追责。

“以240国道扬尘污染问题治理为起
点，我们将进一步加强扬尘污染治理督
察力度。”白鸿喜说，对措施不力、进
度缓慢、环境质量持续恶化的县区和有
关部门实施公开约谈；对约谈后工作仍
然不见成效，问题仍然解决不了的，将
追究相关党政主要领导和分管领导的责
任。通过问责把压力传导下去，唤醒各
级领导干部的环境保护意识，推动环境
质量持续改善。

240240国道部分施工现场黄土裸露且无防尘抑尘措施国道部分施工现场黄土裸露且无防尘抑尘措施。。

本报讯（记者 张晓甫） 夏收
夏种贵在一个“快”字，抢天时、
抓地利，是每年“三夏”工作的关
键。6月4日，记者从我市农业部门
获 悉 ， 今 年 全 市 小 麦 种 植 面 积
234.41万亩，从6月1日~6月3日晚
7 点，全市各县区小麦收割面积多
达 210 多万亩，秸秆还田率保持在
95%以上。因阴雨天气阻碍，目前
全市只剩下20万亩左右的零星麦田
正在收割，我市麦收工作已接近尾
声。

记者了解到，我市今年专门成
立了三夏农机生产指挥部，同时下
设四个组：安全生产机具调度组、
技术服务指导组、综合服务及后勤
保障组、秸秆禁烧督查组等组织，
各个小组各司其职，有效保证了三
夏工作的快速开展。

市农机局管理科负责人王君袖
给记者罗列了一些数据：今年我市
小麦联合收割机保有量为 5310 台，
其中今年新发展收割机 200 台，引
进联合收割机1500台。在3天的收
割高峰期间，总投入联合收割机台
数达到7000台以上，此外还投入拖
拉机3.3万台，播种机3万台。

“截至 6 月 3 日下午 5 点，我们

区里的小麦机收面积35.2万亩，占
麦播面积的97%。”召陵区农机局办
公室负责人告诉记者，该区已经播
种玉米 28.66 万亩，占应播面积的
96%。

今年“三夏”工作开始后，召
陵区农机部门要求单位人员分包全
区所有乡镇，每个乡镇均有一个负
责人，全面协调农机数量。在麦收
前期，通过和南阳市新野县、邓州
市等地跨区作业农机接洽协商后，
有效落实了小麦收割机数量。同时
在交通要道设立接机服务站，在路
边设置醒目的标牌，为外来机手加
油维修、解决作业中的纠纷等。

“这辆收割机秸秆还田装置应
该调整一下高度。”6 月 3 日上午，
在郾城区 10 万亩高标准示范方里，
该区农机局的工作人员正在对小麦
收割机还田装置进行抽查检验。

“今年我市在小麦收割的标准
制定上，要求所有收割地块留下的
麦茬不能高于15厘米，进地作业的
收割机必须加装秸秆粉碎装置和灭
火装置。我们在农机专业合作社进
行批量抽验，同时也在地头正在作
业的机器进行随机检查。”郾城区
农机局相关负责人告诉记者。

三天收割210多万亩
我市麦收工作近尾声

□本报记者 张玲玲

6月2日，对市城乡一体化示范
区黑龙潭镇绰子张村的村民来说，
是一个丰收的日子，村里的麦子半
天就收割完毕。除了尽享丰收的喜
悦，村民们纷纷感慨今年麦收的新
变化：在地头就拿到了卖粮钱，机
械化操作令麦收成了一件轻松之
事。

6月2日上午，绰子张村村民家
的大门几乎都敞开着，村民在家中
悠闲地等待着收割机的到来。“6月
1 日上午就有收割机来了，但村里
人嫌麦粒水分大，就让收割机走
了，准备今天收。”村民张宣说，6
月2日，他在家边看电视边等收割
机来，下午听到邻居喊“收麦”
后，他赶紧骑着三轮摩托车，带着
袋子、绳子赶往麦地里。

“收完麦子还不到下午 6 点。”
张宣高兴地说，村里今年的麦收格
外顺利，半天时间就收完了。

村民张俊杰说：“今年麦收顺
利也与村里土地流转有关。今年村
里土地流转出去 200 多亩，种成了
蔬菜、树苗等作物，村里的小麦种
植面积也就变少了，收割起来相对
变快了。”

“ 你 家 这 块 地 总 共 收 了 1695
斤，每斤1.08元，这是1830块，你

把钱拿好。”6 月 2 日下午 3 点半左
右，在绰子张村村南头的麦地里，
村民张会杰一边接过钱，一边打趣
说：“俺今年收的不是小麦，是现
金。”

对于绰子张村村民来说，到地
头收购麦子的粮食收购者，成为今
年麦收的一道新风景，也为村民减
轻了运装粮食的负担。村民张会杰
告诉记者，往年他们要先把麦粒装
袋，拉回家晾晒，晒干后再跺起
来，等待粮食收购者前来。“粮食
放在家里等到价格高了再卖，肯定
比这样在地里卖的多点，但来回倒
腾装运粮食，太累人了。能在地里
卖出去，大家也都乐意。”张会杰
说，省下了不少麻烦，我明天还能
去工地干活多挣点钱。

“这麦子收得实在太给力了，
都不用往袋子里装，只需要站在地
头，先看着收割机把麦子收完，再
看好秤，算对数目，拿着钱就能回
家了。”村民应萍欣喜不已地说。

村民轻松收麦子
地头拿到卖粮钱


